

LA ÉPOCA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Orihuela, un mes 0'50 Ptas.
Fuera, trimestre 2 Ptas.

Número suelto 15 céntims.— Pago adelantado

Redacción y Administración

SAN ISIDRO, 19

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 10, 18 y 26 DEL MES

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.— Rebaja á los Sres. suscriptores.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Año III

Orihuela 18 de marzo de 1909

Núm. 213

El jefe

El desorden y fraccionamiento en que se halla el partido conservador local, continuará mientras esté dirigido por el Sr. Coig, que es un hombre sin experiencia política, sin arraigo en la opinión sin historia conservadora, que fué impuesto por el marqués de Rafal sin consultar el parecer de sus amigos, que se ha hecho impopular por sus procedimientos absolutistas, que ha postergado á los verdaderos conservadores dando preferencia á los *tránsfugas* del carlismo e integrista.

El partido conservador necesita un jefe que sea conservador de abolengo.

Los meritisimos hombres publicos, consecuentes políticos y cumplidos caballeros D. Francisco Germán Moreno y D. Pedro Ramón Mesples podrían ponerse al frente de las huestes conservadoras, pero el estado delicado de salud en que están se lo impiden.

El llamado á ocupar la jefatura de dicho partido es D. José Germán Ibarra, persona dignísima, que siempre ha militado en el partido que hoy rige los destinos del pueblo.

Su reciente campaña de moralización ha despertado la atención de todos. El Sr. Germán Ibarra conoce quienes son los

conservadores puros y quienes los advenedizos; premiaría los servicios y trabajos de aquellos, y á los nuevos los colocaría en el lugar que creyera conveniente para los intereses del pueblo y del partido.

Con un jefe de tales condiciones pronto acabarían los personalismos, los egoísmos y las ambiciones que están dividiendo cada vez más al partido conservador.

D. José Germán Ibarra daría orientación á la política conservadora que hoy está estacionada, solucionaría los problemas municipales que están más agratados que cuando mandaban los liberales, sanearía la administración de consumos fumigando la atmósfera que allí reina. El Sr. Coig es un fracasado que debe retirarse para dejar paso á D. José Germán Ibarra que es el que puede encauzar el partido conservador y dirigir la administración y gobernación de Orihuela.

SECCION LITERARIA

LA MORAL ANTE TODO.

Como no ignoran ustedes, nuestro paternal Gobierno ha emprendido la tarea harto laudable, de hacernos morigerados formales, en fin, unos niños buenos. Salir tarde del teatro, nos perjudica en invierno, sobre todo en estas noches

en que hace mucho viento que se acaben tempranito las funciones ha dispuesto. Comprendiendo que acostarse de madrugada no es bueno, ha dispuesto que se cierren nuestros establecimientos poco después de la una sin dilación ni pretexto. Y como lo de embriagarse cuando es domingo no es bueno, ordena que las tabernas y otros lugares benéficos cumplimenten el descanso dominical, sin remedio, y el que tenga por costumbre ponerse el domingo ébrio, que lo deje para el lunes si en el sábado no hay tiempo. Nos parece lo ordenado por el ministro, bien hecho y aún creemos que debía ser aún mucho más severo y meternos en cintura que así se educan los pueblos. A la oración un rosario, después á tomarse un huevo pasado por agua, ó duro y á la cama corriendo á levantarse temprano que es muy saludable eso. Es laudable la medida, más ¡ay! qué está sucediendo que estamos tan corrompidos, está el público tan pérfido, que las órdenes más sanas son las que se cumplen menos y aunque acaban los teatros según se tiene dispuesto el público no se marcha á su casita derecho, sino corre á los *cafeses* y si lo echan de ellos, busca para entretenerse algún establecimiento donde es de noche la hora en que hay mayor movimiento y son sus dueños personas, que los tienen siempre abiertos.

Otras preguntas

No engañamos.

Dijimos que teníamos muchas preguntas en cartera, y para que se vea que es verdad, ahí van esas muestras.

Primera pregunta:

¿Sabe la comisión de consumos si un acto político pidió cincocientas beatas al administrador Sr. Garriga, y si este las *apropin- cuó*?

Segunda pregunta:

¿Sabe la comisión de consumos si el mismo acto político no quiere tener en la cueva á un empleado fiel que enteró al Sr. Germán y á la comisión de lo que pasaba en la administración de consumos?

Tercera pregunta:

¿Sabe la comisión de consumos porqué se dejó cesante á Gaspar Román el día 27 de Febrero?

Cuarta pregunta:

Sabe la comisión de consumos si el día 28 de Febrero fué el concejal D. Ramón Pastor con Gaspar Román á la administración de consumos á revisar los libros; en los que no encontraron la anotación que buscaban?

Quinta pregunta:

(No hay quinto malo)

¿Sabe la comisión de consumos que el día 18 de Febrero, estando reunida en la alcaldía y compuesta por los señores Ayarra, Pastor y Romero Sansano, si hubo una

aclaración, y qu acuerdos tomaron estos con los empleados Espinosa, Eloy y Gaspar Román?

El que sepa pueda y quiera, que le diga al pueblo la verdad, y la comisión de consumos que averigüe y ponga en claro lo que haya de verdadero, en los ramos que hemos reflejado en las cinco anteriores preguntas.

Tout est perdu, fors l'honneur.

Si una zorra fanélica entra en un cercado pletórico de gallinas, ¿qué pasará?

Orihuela era un pueblo tranquilo y feliz que desembargaba la actividad de sus moradores en un ambiente paulatino de progreso, pero progresó al fin. Hubo un día en que los conservadores llamaron a la puerta del sentimiento, encontrando propicio al vecindario para secundarlo, porque creía que iba a mejorar en la mudanza. No ganó; no perdió.

La alevosía andaz y traicionera empujó a los conservadores al pelarañoso rincón de los trastos inútiles; cogieron sus ropas políticas los integristas y aparecieron en el tablado de la farsa cubierta la faz con aceites y charafariones; burlaron la buena fe de los políticos serios y amarraron a la víctima propietaria del país al carro de la concupiscencia, la avaricia y la usura, fueron la zorra fanélica que entró en el cercado pletórico de gallinas.

El progreso paulatino de 22 años derribose con estrépito de un solo golpe como los muros de aquel pueblo bíblico a la presencia del arcángel conducida por los sacerdotes; pero aquí los sacerdotes han sido los inquisidores de levita, los que han puesto la ignominiosa opa de opresión a los ciudadanos, los que han actuado de verdugos de las conciencias, de perseguidores de la moralidad, de detractores de la libertad de pensamientos, de asesinos del ejercicio de la Prensa, de pródigos dilapidadores de la Hacienda pública y de avaros acrecentadores de la propia.

Metieron la mano en el fono y volvieron al país del revés. Donde se levantó un templo a la cultura hay ruinas reaccionarias, donde una vía urbanizada y moderna, hay un pedregal intransitable, donde la política era sín-

bolo de tolerancia, lo es de venganza que encanallan, donde la administración era pulcra, se ha introducido el caos, donde el campesino tenía el pan seguro por su trabajo, tiene la miseria por almoadá, la mordaza puesta a la protesta y la amenaza de un porvenir tan negro como el que padecían los mártires molidos por el Santo Oficio.

Orihuela no es la misma, Orihuela está casi como en el tiempo de la invasión de los esbirros, de los golillas y demás sanguijuelas del tiempo abominable en la historia.

El ejemplo merece estudio y reflexión. Si la Nación cayera en las rampantes uñas de la orda inquisitorial del negro integrismo, ¿dónde iríamos a parar?

¡Al abismo, a la disolución!

La emigración del hombre libre emancipado por su cultura, conocedor de sus derechos y sus deberes, dejaría a la tierra española sin cerebros que pensarán, sin brazos que trabajarán, y aquí solo quedarían la semilla de los vagos, de los pícaros, de las celestinas, de los rufianes y de los cartujos.

Hay precisión sin demora, del que los hombres de buena voluntad usen el apellido que usen en política, se anan formando una inmemorable legión que arroje aplastante catapulta en cima de ese pequeño grupo de integristas sin corazón que nos usurpan el derecho a la vida, hay que barrerlos y donde pusieren su planta maldita purificar el terreno con el fuego.

Hay que librar a Orihuela de ese yugo, de ese baldón, de esa ignominia, de esa vergüenza; hay que romper, hay que lavar la mancha, el estigma, que si dura sellará la frente de hombres del siglo XX con el timbre, envilecedor de los esclavos.

Rompamos las cadenas y fraquelemos la cara de los verdugos.

¿Qué situación!

Intriga negra como alma integrista; acción bastarda como empeño de villano, lo que más subleva, lo que más denigra se tramó contra el Ayuntamiento de Bigastro.

¡Razón para tales hazañas!

Sencillamente.

El odioso cacique intruso de la política local, necesitaba la dimisión del alcalde y concejales del pueblo, y como estos negaransé a ejecutar la orden por en-

tender que su salida del consejo sin un cambio político fundamental, podría interpretarse en sentido desfavorable para su honradez, el diluvio en forma de persecuciones, cayó sobre ellos.

El ayuntamiento de Bigastro debía 2.182 pesetas con 32 céntimos por contingente carcelario desde hacía más de 22 años; el señor Coig valiose de este descubierto para conseguir por la fuerza lo que no podía obtener por la merced, más el alcalde de Bigastro, hombre entero, de corazón y de sentido moral, reunió al cabildo de su presidencia, pagó la deuda que habían contraído sus antecesores y volvió despreciativamente la espalda al caciquillo avieso, cuya travesura no escude los linderos de un satélite del burdo integrismo rural, pero no lo desprecio sin antes aclamar:

«Al ayuntamiento de Bigastro no se le intervienen los fondos, porque es un municipio honrado: eso solo le sucede al ayuntamiento de Orihuela en donde son concejales los amigos del Sr. Coig».

Rumiando el golpe y mordiendo el orgullo vencido en su propio feudo, que dó el banidoso señor que a poder convirtiera este derecho en merinada donde dispusiera de vidas y haciendas.

Dará lección que a oro mas humano aconsejérase un retiro modesto como el que en Yastó busco Carlos de Gante, pero que no hizo méala en la soberbia de un despota.

Creyo que esta obra quedaría envuelta en el misterio más jayl que el cronista rebuscador de asuntos, descubrió la hazaña y trae a este papel para regocijo de los neutros, para enseñanza de los futuros gobernantes y para vergüenza de los presentes mandarines.

Un pequeño guijero dió en tierra con la orgullosa estatua. El escarabajo, se vengó del águila.

El alcalde de Bigastro ha dejado al Sr. Coig en peor situación que la piedra a la cariátide y que el insecto alado a la reina de los aires.

El camino de los políticos, erizado está de espinas, quien sepa esquivarlas será el hombre prudente y podrá gobernar en paz y con el afecto de los pueblos; al que las zarzas desgaren las carnes será el hombre osado, que mandará entre las protestas y el vituperio de sus conciudadanos.

De los últimos es el Sr. Coig.

Sit tibi terra levis

Paz a los muertos.

Esto es caritativo; pero hay muertos que pueden levantarse.

«La Huerta» ha muerto.

«La Huerta» era un periódico nacido solamente para atacar a nuestro ilustre paisano D. Trinitario Ruiz Valarino, y como era natural, ese su proceder, la restó opinión en el distrito de Orihuela en donde el Sr. Ruiz Valarino tiene muchísimos amigos, y se la cercenó del todo en el distrito de Dolores, en donde todos son amigos del Sr. Ruiz Valarino. Su campaña anti-patriótica la llevó a una vida lánguida y a un fin prematuro, pero al despedirse del mundo, lo hizo disparando bala rasa, como aquellos que dicen: «para el tiempo que he de estar en el convento...»

A La Época injurio en más de una ocasión, porque tomó a su cargo el empuje de contrarrestar su obra malévolamente en perjuicio del Sr. Ruiz Valarino; y como nuestro trabajo era fácil y nuestra argumentación sólida, buscaba enemigos en todas partes, dando una en el clavo y ciento en la herradura.

En su último escrito quiso demostrar quien era el autor de los artículos que han precipitado su muerte.

El periodista a que aludía tiene pluma de acero; para esta publicación necesitamos plumas de diamante, que nunca se rompen.

Aquí se llama al pan pan y al vino vino, y no nos sirven los que envuelven en eufemismos descriptos y caballerosos las verdades que acostumbramos a decir con gráfica desnudez.

Orihuela sabe juzgar a los que nos dedicamos a la prensa, y ha juzgado al autor de las ruines y bajas campañas dirigidas contra el Sr. Ruiz Valarino, y últimamente alimentadas por los paveros, sin los cuales el periódico anti-trinitario hubiera muerto mucho antes, de consiguiente, los paveros, coautores inconscientes ó conscientes de la obra contra el Sr. Ruiz Valarino, han resultado tan antipopulares, como los desagradecidos oriolanos que subastaron la inteligencia y la hicieron tan dócil, que les permitía colaborar en «La Iberia», «La Huerta» y La Época a un tiempo mismo, aunque secretamente por decontado.

Afortunadamente, el valer de nuestro ilustre paisano Don Trinitario Ruiz Valarino, ha deshecho las tramas que contra él y su política se alzaba, ha vencido a sus enemigos sin lucha, porque la cobardía teme al combate, y ha desaparecido el insignificante instrumentillo que se pensaba actuar de vampiro, y era un simple mosquito de invierno.

Reciba nuestros plácemes el indiscutible y perpetuo diputado por el distrito de Dolores D. Trinitario Ruiz Valarino y sirva de lección lo ocurrido a «La Huerta», para que ningún oriolano vuelva a captarse la antipatía del pueblo haciendo obra contra los ídolos de él.

Paz a los muertos.

Como murió no lo guardamos rencor; murió víctima de su propia obra.

Séale la tierra leve.

CAUSTICOS

Algunos empleados están aún en agosto. De cobro, se enfrienda.

Por eso no es raro que se consuma tanta nieve.

Se hiela todos los días en todos los cafes, casinos, fondas, hospederías y en todas las casas de Orihuela; y con tanto helar no se consume toda la nieve que ha helado las hojas de los libros de consumos.

Y eso, que estamos en Marzo, que en llegando Ascensio, digo, Agosto será geringa, digo, ella.

**

Pero para que no se diga que no hay contrastes, tienen los libros de consumos hojas ardientes, porque el carbon que contienen, puesto en pirámide, sería más alto que la torre de Babel.

¡Nieve que blanquea, carbon que engrace. Así pueden algunos concejales hacer ver lo blanco negro y viceversa, poniendo juntas las hojas heladas y las que quemán.

Con la nieve y el carbón, ¡se va armar un cisco....!

**

No para la cosa ahí.

Orihuela se ha convertido en una inmensa ama de cría, pues todos los ciudadanos se beben unos cuantos litros de leche diarios.

Pucheta, mirando los libros de consumos, colocaría su frase célebre, mejor que Triquitraque en la «Buena Sombra»:

¡Qué apropiada estaría después del hojao, exclamar: «todo esto es leche»!

O mejor: «¿todo esto es leche?»

**

¡Cuidado que hay iglesias en Orihuela!

Pues con todo y con eso, no es posible que consuman en un año la cera que se introduce en un par de meses.

Ahora no se podrá decir, «¡no hay más cera que la que arde!»

Además de la que arde hay grandes depósitos de reserva, que solo urden en un candil.

Es una mezcla *sui generis*. Manchas de nieve, de carbón de leche y gotas de cera, y hasta cirios con moco, hay en las hojas de los libros de consumos.

¿Para que el carbón sino se guisa pescado?

¡El bólido!

**

Como Don Amaucio estaba tan amigado con Coig, bajo el supuesto de que a este lo patrocinaban los Reverendos de la compañía, y era todo lo contrario, Don Amaucio fué llamado á recibir la orden de romper esas relaciones.

¡Ay Don Juan, que has perdido la sombra, el hombre de la sombra, y te has quedado como aquel maldito á quien se le comió la sombra el demonio!

Don Juan I el tirano y sus satélites el alcalde, huelen á azufre.

**

Los pseudo-conservadores es án dispuestos á todo trance á que no hayan armados ni entierro.

Los conservadores netos dicen que habrá Entierro y Armados.

¿Quiénes triunfarán?

D. Juan primero el tirano está catequizando á los germanistas, para que se opongan también á la salida de los Armados y á la organización del Entierro.

**

Don Juan I el tirano ha tenido única sinceridad en su ténue vida política.

Hablando con varios concejales, les dijo:

«El Sr. Escudero está por encima de nosotros, lo hemos hecho bueno. Orihuela llora su administración, porque la nuestra huele y no á rosas»

Después de esta confesión.... el diluvio.

¿Qué dirán ahora los redactores de «El Orden» (hablando conmigo solo)?

**

Escena tragi-cómica.

Don Ascensio con los pelos erizados las gafas echando chispas, estrujando un ejemplar de LA EPOCA del día tres de Marzo.

— ¡¡¡Todo cuanto dice aquí es verdad, nos ha metido en la ratonera; pero pese á quien pese saltará Espinoza de los consumos ó me tragaré yo la segunda vara de borlas que me dieron, como esos tios que en las ferias se tragan sables enteros. Ya tengo demostrado que tengo envidiables tragaderas!!!

— ¿Pero no decías que no leías ese periódico?

— ¡Del dicho al hecho va un canto de «El Orden» (hablado conmigo solo)!

— ¿No dices que es verdad lo que dice?

— ¡Hay verdades intolerables; y para ponerles coto, sazaré yo «La Porra» y les meteré el bu, porque yo tengo de sobra lo que á Memo le falta!

**

Hay cosas fáciles en teorías pero que en la práctica no resultan: un ejemplo *ad libitum*.

Subvencionar con dos guardias de consumo á un periódico, aunque sea semanal.

Pues ahora un ejemplo real.

Garriga y Martínez fueron designados para archivero y auxiliar del contador, cuando fueron separados de consumos; designados, pero no colocados, porque de ser así, el Sr. Germán se retiraría redondamente.

Lo que dice Ascensio, del dicho al hecho va un canto de cerdo (hablando conmigo solo).

**

A los reverendos de la compañía les ha dado marro Don Juan I el tirano.

De tal manera es esto cierto, que dicen que trabajan para destituirlo.

¡Este hombre se va á poner mal hasta con su familia!

Cuidado que se necesita ser largo para enganar á los kilométricos.

Don Juan I el tirano estará dentro de poco, como los hongos.

¡Pobretico qué lástima te tengo.

Se ha presentado la ocasión de que la Comisión de ornato haga algo más que autorizar edificaciones, y que recaiga en bien del país.

El administrador del conde de O. Iva pide permiso para abrir buques y hacer reparaciones á la casa del aristócrata que está en la calle de Alfonso XIII.

Todos los periódicos de Orihuela han demostrado los peligros de aquella vía por su angostura y por el recodo que forma, hasta el extremo de que las autoridades han prohibido la colocación de puestos públicos en aquel lugar, los martes.

Ahora es la ocasión de obligar al propietario á reter la línea de su fachada, dejando algunos (bastantes) centímetros de desahogo á la calle.

Veremos á ver si contra los títulos se hace cumplir la ley, ó si la comisión ne la hace cumplir más que á los ciudadanos á secas.

Por si nos toca.

El corresponsal de «El Liberal» en Murcia, le echa el incensario salmístico al diputado por Orihuela, lo cual no es extraño si depende de los motivos de gratitud que tenga con él, pero se permite hacer alusiones á los periódicos de oposición.

Cállese el tonto y coma lo que le echen, que por dar bombos á memos no hemos de mentarle la bicha, pero si quiere hombrearse con nosotros le podemos dar algún disgusto con el que pierda la voz.

Y sin voz no hay salmistería.

Al ver «El Orden» (hablando conmigo solo) del día 13, vimos unas cuentas y digimos:

¡Ya están ahí las municipales; «La Iberia» se ha salido con la suya!

Pero quia, son unas cuentas del cultivo del pimiento que está publicando un concejal que al parecer no tiene más que hacer que ir tigeateando en los autores de agricultura.

¡Si ese periodico no puede publicar nada bueno, como no sea desahogos de neos geringados!

Las cuentas municipales no las verá «La Iberia», ni los oriolanos tampoco, como no las publique el partido liberal (hacalista ó capdeponista) cuando vengan al poder.

La tiranía de D. Juan I el tirano, es la esencia sustancial del tiranismo, el absolutismo y el despotismo.

Porque no presentó la dimisión el alcalde de Bigastro y algunos concejales, le intervinieron los fondos á aquel Ayuntamiento, por débitos carcelarios.

Pero como la igualdad es una palabra que no está en el diccionario político de D. Juan I. el tirano, á los otros ayuntamientos (Torrevieja, San Miguel de Salinas, Jacarilla, Redován y Benferri) no los ha intervenido.

La venganza es el arma de D. Juan I. el tirano.

¡Hay de aquel que cae en su desgracia y él le puede poner la proa!

¿Es consecuencia la de no tratar á todos por igual?

¡Cuando querrá Dios que se vaya... á «Lo Ferris» para no volver!

Parece que Ayarra quería presentar una moción al Ayuntamiento, pidiendo que á la calle de la Feria se le pusiera el nombre de Clavarana; pero D. Juan I. el tirano le dió á entender que dicha calle se le dedicara á él, porque allí tiene su nido.

—No cabe duda que hay Judas en el montón (y somos tres) que nos venden.

—Hay que buscarlo y que vomite lo tragado.

—Mira, Juan, lo hecho ya está hecho, yo no suelto los cuartos.

—¿Y como vamos á tapar esto?

—Ya vendrá alguno que hará de tapadera. Yo voy bien en el machito; arre orden.

—Oye, Pedro.

—No me da la gana, que ya he llenado la panza, arre, orden; arre, borriquillo, arre.

Telegramas cursados entre D. Juan I el tirano y Memo.

(Rastro 8—10, 15)

Mi íntimo amigo portero ministerio Hacienda preguntame que pasa en Orihuela, pues hasta aquí llegan olores á corrompido.

Memo.

(Lo Ferris 8—16, 40)

Todo es efecto de haber removido el cieno de la cueva los correligionarios Pepe y Ramón. Tirano.

(Rastro 9—11, 5)

Sáquese el cieno pronto que apesta mucho. Manda á Tomás que munde la cueva.

Memo

(Lo Ferris 9—13, 23)

Hemos acordado cambiar el personal, pero el rata está tras la cortina.

Tirano.

(Rastro 10—12, 10)

Distraiga al pueblo publicando cuentas. Me quedé en Noviembre.

Memo.

(Lo Ferris 10—14)

De ninguna manera. Con publicación cuentas descubriráse el muerto.

Tirano.

(Rastro 10—14, 30)

¿Qué es eso de muerto? Bien se conoce que hay algo en corrupción en la cueva, porque la atmósfera está llena de miasmas.

Memo

(Lo Ferris 10—20, 55)

Le remito unos jamones y algunos burros (en billetes) producto de la monda.

Tirano

Sueltos y Noticias

El día diez de los corrientes recibió las regeneradoras aguas del bautismo, en la parroquia del Salvador, el primogénito de D. Augusto Pescador y Doña Josefa Sarget.

Fueron padrinos el abuelo paterno D. Francisco Pescador y la abuela materna Doña Dolores Hernandez de Sarget.

Nuestra enhorabuena á los dichosos padres.

El domingo por la noche se celebraron en el teatro Romero secciones cinematográficas que estuvieron concurridas, exhibiéndose bonitas y variadas películas de gran novedad y duración.

SECCION DE ANUNCIOS

SOCIEDAD ANONIMA CROS

PRINCESA 21.—Barcelona

Superfosfatos, Nitratos de Sosa, Amóniaco, Sales potasicas etc. etc.

Análisis de tierras.—(Remítense por correo 200 gramos).—Consultas e instrucciones sobre el empleo de los abonos.

Dirigirse al señor director de las oficinas de información técnicas agrícola.

D. Juan Gavilán.—Jovellanos, 5.—MADRID

Para precios y noticias mercantiles, dirigirse á la agencia de la

Sociedad Anónima CROS.—Quiroga, 41.—Alicante.

ó á la Sub-agencia DE ORIHUELA

Loaces, 13

AGENCIA DE ENCARGOS

—DE—

Pascual Martínez

Servicio fijo á todos los trenes, entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torrevieja, Elche, Alicante, pueblos intermedios y su región en combinación para Madrid, Valencia y Barcelona.

AGENTES

En Orihuela, D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.—En Murcia, D. Angel Cerdán, Sociedad, 13.—En Cartagena, D. José Gomez, San Francisco 1.—En Torrevieja, D. Antonio Garcia, Rodas, 15.—En Elche, D. Diego Maciá, Desamparados, 12.—En Alicante, D. Pascual Martínez, Isabel II, 11.—En Madrid, D. Justo y Manuel Biosca, Atocha, 146.—En Valencia, Sr. Cuenca, calle del Lobo, 3.—En Barcelona, D. Enrique Valls, Paseo de Colón.

Salidas de Orihuela, para Murcia, Cartagena, Alicante y Torrevieja, en todos los trenes, regreso de estos puntos en todos los trenes. En combinación con los correos de Cartagena.

El servicio entre Orihuela, Alicante, Murcia y Cartagena se hace directo por D. Pascual Martínez y sus dos sobrinos, y entre Albatera y Torrevieja por don Antonio Garcia.

AVISO: Siendo esta agencia la mas antigua y la que cuenta con más garantías facilidades para sus clientes ruego á estos no sufran errores al entregar sus encargos.

AGENCIA EN ORIHUELA

D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.

A los propietarios y maestros de obras

Depósito de yesos puros de primera calidad, elaboración especial de las renombradas canteras y fabrica mecánica de Alquilerías.

PESO Y MEDIDA JUSTA

Precios del yeso moreno dentro de esta población desde 4 cahices en adelante al pié de obra el cahiz 1'50 pesetas, por cantidades menores de 4 cahices 1'60 precio general en el depósito 1'40.

YESOS BLANCOS PARA ENLUCIDOS Y ESTUCADOS

desde 4 cahices en adelante al pié de obra el cahiz á 3 pesetas por cantidades menores de 4 cahices á 3'10 precio general en el depósito el cahiz á 2'90

DEPOSITO EN EL JARDIN DE LA CATALANA

GUANO PERUANO COMPLETO



La Garza Real

Riqueza Garantizada

COMPITE CON LAS MAS ACREDITADAS MARCAS

FABRICANTES SEÑORES ALBARRACIN Y ALEMÁN.—ESPINARDO.

Depósito en Orihuela calle del Rio en el almacén de Galiano.

DISPONIBLE